
第一轮比赛，作为东道主的卡塔尔队
0∶2完败于乌兹别克斯坦队，这让很多人
在大呼意外的同时，也得出了一个结论：
卡塔尔的实力不过尔尔。尽管大家都普
遍认为东道主首轮失利在客观上会给中
国队带来很大的困难，但这样的担心也大
多出于对“场外因素”的考虑，就实力本
身，人们还是认为中国队能够获胜的。

很可惜，不只是外界，就连国家队教

练组也是这么认为的，临场变阵甚至多少
还透出了轻敌。虽然预计到卡塔尔人肯
定会一上来就大举进攻，但进攻的力度之
大、威胁之大还是出乎意料。

尤其是他们的两个前锋，打得可谓是
风生水起。“雇佣军”塞巴斯蒂安控制了前
场绝大多数的头球，其强大的冲击力要不
逼迫中国队后卫频频犯规，要不就让中国
队员心有忌惮，防守中一直处于被动局

面，而另一位前锋艾哈迈德则表现出来极
强的进球欲望和敏锐的门前嗅觉，并一人
独进两球，将中国队逼到了悬崖边上。

在锋线上异常出色的同时，卡塔尔人擅
打顺风球的特点也明显体现出来，首轮比
赛看上去漏洞百出的后防线也没有给中国
队太多的机会。其实历史上我们不止一次
输给过卡塔尔，但每次都会被冠以“饮恨”字
样，这一次，不得不说，中国队是一次完败。
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赵鹏缺席国足失利后首训
无缘小组赛最后一战

昨日中午，国家队进行了中卡之战结束之后的首
堂训练课。在昨天比赛中大腿拉伤的中后卫赵鹏没有
出现在训练场，据了解赵鹏是左大腿肌肉拉伤，留在酒
店进行恢复。从目前的情况来看，赵鹏很难参加第三
场与乌兹别克斯坦队的比赛，因此国家队的后防线也
将不得不进行调整。

在国家队昨天的训练之中，仍然是参加上一场比
赛的主力球员进行放松，其他没有比赛和上场时间比
较少的队员进行有球训练。 海子

输球了，看看各行业的明星怎么说
本场比赛，微博球迷可谓倾巢出动，不仅有专家、

球星、草根不停歇地刷屏，还有刘璇、朱芳雨、王仕鹏等
非足球迷也加入讨论。评国足、骂裁判几乎轰炸了这
一夜的新浪微博。

黄健翔：输球了，第一别骂球队，第二别互相骂，因
为这样痛苦就加倍了。最后一场还有机会呢。再说，
本来也不该有过高的期待，大势所趋。都睡吧！

谭飞：中国队就是一支有钱的朝鲜队，更粗糙更简
单，还假装有纪律。

刘璇：我不懂球，但我在看球。反正吧，感觉三条
线的组织上不连贯，就像高低杠动作不连贯，整套下来
肯定有无数个小失误。还有，后卫怎么感觉像是从杠
上掉下来，蒙了。卡塔尔的12号，下半场过半会不会
抽筋哦？

王仕鹏：看了半场男足的比赛，唉，睡觉了，加油
吧。

崔鹏：白熬夜了，太不给力了，啥也不说了！
彭伟国：中国队输了该输的比赛！晚安！
朱芳雨的V8：这韩国裁判绝对是留学过中国

的。中国队下半场加油，难得我看这么一次。
足球之夜王涛：这裁判不是一般的牛啊，中国

人以后别玩手腕了，牛逼的是西亚人，气死你没商
量啊。

周宁：进球或者不进球，机会就在
那里，爱要不要！窝囊或者不窝囊，比
分就在那里，继续努力！

说球的苏东：这个小组原来最强
的是乌兹别克，中国队要面临生死战，
也好，经历坎坷，才能成熟。
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第一场击败科威特，人们在感叹国足“运气飞”的同时也确实欢欣鼓舞。然而更关键的比赛
来临的时候，国足的运气真的“飞了”，这一点儿尤其被高洪波和队员们反复感慨。而事实上，昨
晨0∶2完败于卡塔尔，从过程到结果，国家队所丢掉的绝不仅仅是运气，还有小组出线的希望，

“最嫩国足”在昨天凌晨的比赛中，所有弱点也都暴露无遗。 晚报首席记者 郭韬略 述评
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比赛输了，赛后从高洪波到队员都
提到了“运气”二字，高洪波甚至为此提
供了数据支撑——对方射正球门 4次，
我们射正 3次，对方的运气好一些。运
气确实是一种很玄妙的东西，当它被作
为失利的因素抬出来之后，很多事情也
就随之被掩盖，这当中或许透出了无
奈，但更多的反映出当事人不敢面对现
实的态度。

很有意思，在赢了科威特之后，中
国队上下没有人说自己运气好，而在输
掉比赛时，却以此为挡箭牌，这是件很
可怕的事儿。其实如果说运气，昨天中
国队运气算是不错了——如果塞巴斯

蒂安把握住开场不久后那次射空门机
会的话，情况可能还会更进一步恶化。
而整场比赛，对方“主动”浪费的得分良
机也远多于中国队。

输给卡塔尔之后，中国队也并非完
全没有机会——只要在最后一战中净
胜乌兹别克两个球，就肯定能出线。
而高洪波在赛后最靠谱的一句话就是

“现在要忘记这场失利，认真准备最
后一场”。但是绝境之下，最需要的
是背水一战的决心和勇气，抛开乌兹
别克本身的强大实力不说，就全队上
下看待失利的态度，就很难让人乐观
起来。

而更让人莫名其妙的是临场指挥，第
40分钟，单箭头郜林就被换下，而此前郜
林的发挥应当算是正常。赛后高洪波的
解释是担心郜林受情绪影响受罚，但这些
完全可以通过场边提醒等方式去避免，而
不是换人，何况当时的情况郜林也并非

“完全失控”。在 451阵型中，作为单箭头
的中锋除了进球之外，更多的职责还在于
跑动、牵扯，拉开对方的防线，而40分钟的
时间，郜林的能量显然还没有完全发挥出
来，这时候用一个并非能力远远高于他的
杨旭上场，等于浪费了一个换人名额。

随后高洪波在60分钟的时候，就用完

了3个换人名额，周海滨换于涛还算对路，
但用蒿俊闵换下发挥还不错的左前卫于
海更让人看不懂，后果就是留在场上的两
个边前卫都是擅长右路进攻的选手，这样
等于放弃了左路进攻。

这么早地就用完换人名额，可以
说体现出高洪波孤注一掷的决心，但
也可以看出他此时的急躁，事实上，
即便是连丢两球的上半场，中国队也
打出过不错的进攻配合，创造出不少
机会，如果能够正确调整、平心静气
地应对，也并非没有机会，但下半场
中国队却毫无起色，这不能不说和高

洪波的急躁有关。当然，这种急躁还带来
了一个笑话般的副产品——赵鹏受伤无
人可换，中国队不得不在长达20分钟的时
间内以少打多。

平均年龄不足24岁，高洪波的国家队
被冠以“最嫩国足”，其实不只队员，亚洲
杯这样的大赛对于高本人来讲也是第一
次。然而和许多国产教练一样，从踢球到
当教练都以“会动脑子”著称的高洪波在
关键时刻也重复着诸多前辈“一到大赛就
晕菜”的老路。

首轮在人数占优必须拿下的情况下，
高洪波首先做的竟然是调整后防线，只是
这样莫名其妙的调整随着张琳芃及时的
进球而被人们忽略，但这一次他在用人、换

人方面的败招，则直接导致了球队输球。
相比首场比赛，高洪波高调更换了 3

名首发队员，其中以曾诚更换杨智最为引
人注目。“即便是布冯站在门线上，也扑不
出来”，赛后高洪波这样袒护曾诚。事实
也的确如此，即便是杨智上场，怕也是无
能为力。但问题并不在于曾诚表现如何，
而是这种做法的不严肃，大赛中，没有特
别原因，极少会更换守门员，这在世界足
坛都是通行做法。第二场用曾诚并不是关键
因素，但高洪波这种儿戏一般的“锻炼队

员”的做法和思路却产生了不利的影响。
在对方两名前锋的冲击下，中国队的

后防线极为被动，尤其是两名中后卫左支
右绌。的确，杜威和赵鹏的发挥不能令人
满意，但两个中后卫这么“忙”和中场的防
守不力关系密切。在中场，周海滨和赵旭
日这两个身材高大、防守能力更强的后腰
都被放到板凳上，而是用攻强于守的于涛
和杨昊搭档，如果前两者有一人能够首
发，至少塞巴斯蒂安在前场的头球争夺中
不至于那么轻松自如。

轻敌了，都认为实力比人家强 结果迎来的是一场完败

过早用完换人名额 高洪波临场指挥再犯浑

从主帅到队员都在赛后提到运气 这比失利本身更可怕

失败后首训，国足队员已经走出阴霾
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